

Anuario - Calamar



EL MERCURIO



Domingo 11 de mayo de 1982

Documento inédito de su puño y letra

Autobiografía de un hombre simple

Con motivo de su designación como "Doctor Honoris Causa", de la Universidad del Norte, el año 1973, los académicos del Departamento de Historia y Arqueología de esa Casa de Estudios se adhirieron a la tarea de elaborar su biografía.

Entendido de esta gestión el Padre Le Paige decidió colaborar y entregó a ese Departamento dos hojas y media manuscritas donde detalló los aspectos relevantes de su vida.

Este documento, inédito, se conserva en la biblioteca particular del Arqueólogo Luciano Núñez, quien en una oportunidad accedió a su publicación en "El Mercurio", conservando su redacción original. La autobiografía señala textualmente:

"El padre Constant Le Paige de Malique nació el 24 de noviembre de 1863, en Tilburg cerca de Lieja, tercer hijo de una familia de siete. Su padre, Ulric Le Paige, ingeniero de minas era hijo del Caballero Constant Le Paige de Berchem de la Universidad del Estado de Lieja, profesor de matemáticas antigua y de astronomía. Director del Observatorio Astronómico de Lieja, historiográfo de su ciudad e investigador muy renombrado en genealogía y heráldica. Su madre Teresa de Malique era hija de Constant de Malique, también Doctor de la Universidad de Lieja, profesor de geología, fundador del Instituto Real de Geología de Bélgica y su secretario general todo su vida. Sus investigaciones (1871) influyeron fuertemente sobre la enseñanza de esta rama, hasta la Universidad de Londres. Tareas plenarias llevan su apellido. Como su abuelo el padre G. Le Paige tenía todavía otra actividad, el profesor de paleontología Joseph de Freignaut, descubridor (con dos amigos) del homínido de Neanderthal de Spy (Bélgica). Tal fue el ambiente científico en el cual nació el futuro padre G. Le Paige.

Empezó sus estudios primarios en el colegio de los padres jesuitas en Charleroi y prosiguió todos sus humanidades grecorromanas en el colegio de los mismos padres jesuitas de Lieja, por los cuales conserva su más profunda estima. El 29 de septiembre de 1882 entró al noviciado de los jesuitas en Arlon donde principió su formación religiosa durante dos años. En seguida dos años de estudios clásicos, después dos años de filosofía en Lovaina.

Finalizó en 1888 su designación como "in servitio" para la misión en el Kivuango (Congo Belga) donde dirigió la escuela de la misión y se inició a la vida completa. Regresó a Lovaina en 1891 para su teología, durante la cual estudió arqueología, historia del arte cristiano, paleontología y pidió a uno de sus profesores el padre Crevecoeur, dirigir un "círculo" de estudios bárticos para ver como adaptar el cristianismo a estos pueblos, viviendo con el misterio, la responsabilidad colectiva y no personal y la propiedad colectiva.

Ordenado sacerdote el 24 de agosto de 1891, siguió aún un año de teología y el mismo año de formación pastoral en Trouville-en-Médoc. Medio año ya su Superior General en Roma, le pidió regresar a Kivuango, designado para la misión de Tasa, donde vivió como misionero numerario de 1892 hasta 1896 y en seguida hasta 1902, como superior de la misión de Ngali. El P. Le Paige, adaptó su apostolado al conocimiento profundo de la etnografía y etiología de las clanes del cual tiene un trabajo (1896 páginas) premiado por el Gobierno belga del Congo de entonces.

Los últimos años vivió con dos sacerdotes negros formados en la Escuela Artesanal y Comística que lo necesitó reformar a la de los Bantúes, siguiendo ya sin saberlo los métodos del Padre Teilhard de Chardin.

En 1902 los superiores decidieron entregar este zona con tres pueblos de misión a otra congregación religiosa y el P. Le Paige fue nombrado a Lovaina para despedir de él para otro trabajo. En realidad quedó un año completo esperando destino de Roma. En agosto de 1903 el P. General le pidió ir a ayudar al R. Padre Alberto Hurtado del cual fue su ayudante de ordenación sacerdotal en Lovaina. Llegando a Chile el P. Hurtado había muerto. Los superiores, después de cinco meses para aprender el castellano y adaptarse, lo mandaron a Chiguacama. El P. Le Paige habla del año que permaneció allí como el peor de su vida!

Pidió permiso de volver a la vida misiónera en R. Pedro de Atacama, siendo rechazada la petición y abandonados sus pueblos. Se sugerirán en su favor y le proclamarán que "no aguantaría tres meses. Los tres meses son ya 29 años y 4 mes...".

Con su proverbial modestia, el padre Le Paige no se refirió en su autobiografía a las distinciones que había recibido hasta ese momento.

Entre ellas y las que recibió con posterioridad destaca: Orden al Mérito Bernardo O'Higgins en el grado de Caballero (1900); Chileno Ilustre del Departamento de El Loa (1901); socio y miembro de la Sociedad Chilena de Valparaíso (1904).

Sin embargo, según sus allegados las que calaron más fondo en su corazón fueron la que le otorgó la nacionalidad chilena el año 1913 y el título de Doctor Honoris Causa que le confirió la Universidad del Norte en 1973.

Foto: Archivo personal de Luciano Núñez

Este es el documento que "descubrió" el Dr. Luciano Núñez. Se trata de una carta escrita a mano en un cuaderno de apuntes que el sacerdote belga G. Le Paige llevó consigo en su viaje a Chile. La carta es una descripción de su vida y trabajo en el Congo Belga, así como de su llegada a Chile y su adaptación a la cultura local. El autor menciona su trabajo en la misión de Tasa, su diseño de escuelas y su trabajo con los Bantúes. Muestra su compromiso con la evangelización y su amor por los pobres. La carta es un testimonio valioso de la vida y obra de este sacerdote belga.

Autobiografía de un hombre simple. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Autobiografía de un hombre simple. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa